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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COMISIÓN DE ORGANIZACIÓN ELECTORAL 
 
IEEQ, CON RUMBO CLARO HACIA EL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) cuenta con una hoja de ruta clara hacia el Proceso 
Electoral Local 2023-2024, destacaron Consejerías Electorales y titulares de áreas operativas del organismo. 
En sesión de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, el presidente del 
colegiado, Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, afirmó que el Instituto tiene rumbo claro y un 
firme compromiso con la transparencia, que deben conocer los partidos políticos y la ciudadanía. La 
Consejera Presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el trabajo de los órganos técnicos y operativos del 
IEEQ, que han llevado a cabo una planeación estratégica que permitirá el seguimiento puntual de las 
actividades del proceso electoral, así como el cumplimiento de los fines institucionales. En el mismo sentido, 
la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno señaló la importancia de la revisión del proceso electoral 
inmediato anterior, a fin de conformar la estructura organizacional, tener líneas de acción específicas e 
indicadores de evaluación para el siguiente proceso comicial. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra 
invitó a la ciudadanía y a los partidos políticos a que se involucren y contribuyan a los trabajos del IEEQ, en 
el marco de la organización de las elecciones. Por su parte, el Consejero Electoral José Eugenio Plascencia 
Zarazúa reconoció la labor de la Secretaría Ejecutiva en la preparación del proceso electoral e informó que, 
en las próximas semanas, se presentará un calendario para la adecuación de la normatividad del Instituto. El 
Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, explicó el plan operativo para la ejecución de actividades 
del Instituto en el Proceso Electoral Local 2023-2024, conforme a los principios que rigen la función 
electoral. Dijo que en el Instituto existe una planeación con objetivos claros que ha hecho posible identificar 
áreas de oportunidad, delimitar actividades relevantes, actualizar la reglamentación interna, elaborar y 
asignar tareas, entre otras acciones; asimismo, detalló algunas actividades sustantivas como las relativas al 
Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), la integración e instalación de los Consejos 
Distritales y Municipales, la capacitación, la observación electoral, la coordinación con el INE, entre otras. La 
Directora Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, 
informó acerca de los criterios para la selección de inmuebles que serán sede de los Consejos Distritales y 
Municipales, así como del sistema informático desarrollado para tal efecto. Dijo que el objetivo es contar con 
inmuebles funcionales, seguros y que ofrezcan operatividad, atendiendo a la nueva geografía electoral en la 
entidad, además de requerimientos mínimos de ubicación, servicios y características de los espacios. Acerca 
del avance en estos trabajos, indicó que desde el 9 de agosto del presente año han sido visitados inmuebles 
en los municipios de Amealco de Bonfil, Cadereyta de Montes, Colón, Ezequiel Montes, El Marqués, 
Huimilpan, Peñamiller, Tolimán, San Juan del Río y Tequisquiapan. En la sesión participaron consejerías 
electorales, funcionariado electoral y las representaciones de los partidos políticos PAN, PRI, MC, Morena, PT 
y Querétaro Seguro. 
 
https://circulonoticias.com/ieeq-con-rumbo-claro-hacia-el-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-con-rumbo-claro-hacia-el-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
COMISIÓN TRANSITORIA PREP 
 
DESTACAN PREP DEL IEEQ COMO REFERENTE DE CERTEZA Y CONFIABILIDAD 
En la instalación de la Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), se presentaron avances en el desarrollo e 
implementación del mecanismo informático para el Proceso Electoral Local 2023-2024. El Presidente de la 
Comisión, José Eugenio Plascencia Zarazúa, destacó que desde 2012 el PREP del Instituto se ha consolidado 
como un referente en el ámbito nacional por su certeza y confiabilidad, por lo que reconoció el trabajo de la 
instancia responsable de su operación. El Consejero Electoral informó que se han desahogado diversas 
actividades para la planeación y ejecución del programa rumbo al siguiente proceso electoral; además, dijo 
que los partidos políticos podrán acreditar a una persona representante técnica para dar seguimiento al 
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mecanismo. En su oportunidad, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez señaló la importancia de que 
la democracia avance de la mano de la tecnología y la certeza; también consideró que el PREP del Instituto 
seguirá siendo uno de los mejores en el país gracias a la capacidad probada de la Dirección de Tecnologías de 
la Información y los procesos de innovación, por ejemplo, en materia de inteligencia artificial. A su vez, el 
Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles aseguró que el PREP dota de certidumbre y 
transparencia al proceso comicial, así como al actuar de la autoridad electoral. En el mismo sentido, la 
Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno coincidió en la relevancia de la innovación, además de la 
colaboración con instituciones académicas y tecnológicas, para fortalecer el programa mencionado. La 
Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes recordó que el PREP es un sistema que tiene por objeto 
informar a la ciudadanía, partidos políticos, medios de comunicación y sociedad en general acerca de los 
resultados preliminares, no definitivos, de las elecciones el mismo día de la jornada comicial. En su 
intervención, el Director Ejecutivo de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, presentó el plan 
de trabajo del PREP que incluye fechas, áreas responsables, entregables, contratación y capacitación de 
personal, actividades de auditoría, así como un calendario de pruebas y simulacros. La sesión contó con la 
presencia de la Consejera Electoral María Pérez Cepeda; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández 
Castro; la Secretaria Técnica de la Comisión, Lucero Lugo Camacho, así como las representaciones de los 
partidos políticos PAN, PRI, MC, Morena, PT y Querétaro Seguro. 
 
https://www.reqronexion.com/el-prep-del-ieeq-garantia-de-certeza-y-confianza-en-los-procesos-
electorales/ 
 
SE INSTALÓ LA COMISIÓN TRANSITORIA DEL PROGRAMA DE RESULTADOS ELECTORALES 
PRELIMINARES DEL IEEQ 
En la instalación de la comisión transitoria del programa de resultados electorales preliminares del IEEQ se 
presentaron avances en el desarrollo e implementación del mecanismo informático para el proceso electoral 
local 2023-2024, el presidente de la comisión José Placencia destacó que desde 2012 el prep del instituto se 
ha consolidado como un referente en el ámbito nacional por su certeza y confiabilidad, por lo que reconoció 
el trabajo de la instancia responsable de su operación. (...) (Fórmula Noticias) 
 
EN CORTO / PREP, REFERENTE EN PROCESOS DE ELECCIÓN: IEEQ 
En una reciente reunión de la Comisión Transitoria del PREP del IEEQ, se presentaron notables avances en el 
desarrollo e implementación del mecanismo informático que será fundamental para el Proceso Electoral 
Local 2023-2024. El presidente de la Comisión, José Eugenio Plascencia, destacó el papel crucial que el PREP 
ha desempeñado desde 2012 como un referente nacional en términos de certeza y confiabilidad en los 
resultados electorales preliminares. En este contexto, Plascencia reconoció el trabajo de la instancia 
responsable de operar este sistema. (AM 5) 
 
‘EL PREP ES REFERENTE NACIONAL EN ELECCIONES’ 
El IEEQ resaltó la importancia de que la tecnología brinde mayor certeza a los procesos electorales. Los 
consejeros destacaron la funcionalidad y fiabilidad del PREP. (AM 16)  
 
COLUMNA POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Grisel Muñiz anda muy activa rumbo al 2024, tanto que ya arrancó los trabajos preparativos para el proceso 
del próximo año; por lo pronto, nos platican, la Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro instaló este fin de semana la Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP). Habrá que estar atentos. (P 2) 
 
PARIDAD 
 
OPINIÓN / DESDE LA IZQUIERDA / LOS BLOQUES ARRINCONAN  
Por Ulises Gómez de la Rosa 
La tormenta electoral que se avecina inicia como muchos otros procesos, judicializándose desde el inicio y 
muy seguramente será hasta el final. De entrada, la reformada ley electoral del estado ya ha sido 
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controvertida por Morena y el PT con altas probabilidades de que prosperen dichas demandas, debido al 
desaseo en la dictaminación, en la aprobación y posterior publicación, sin embargo habrá que esperar la 
sentencia y sus efectos. Pero más allá del tema legal hay una cuestión más compleja y son los bloques de 
competitividad por fuerza política para la elección de ayuntamientos, los cuales se integran por tres bloques 
de seis municipios cada uno; así como los bloques relativos a la elección de diputaciones de mayoría relativa, 
conformados por tres bloques de cinco distritos locales cada uno. La Ley Electoral del Estado señala que los 
partidos políticos tienen la obligación de no destinar exclusivamente personas de un solo género a aquellos 
distritos o municipios en los que tuvieran los porcentajes de votación más bajos en el proceso electoral 
inmediato anterior. Para dar cumplimiento, deberán atenderse criterios objetivos con los cuáles se 
armonicen los principios de paridad, alternancia de género, igualdad sustantiva y no discriminación, así 
como el de autodeterminación de los partidos políticos. Siendo así la cosa, es aquí donde empieza a 
complicarse todo, ya que en los lineamientos el Instituto Electoral deberá ir más allá de agotar el Principio 
de Paridad de Género; incluyendo lo que es la “Alternancia de Géneros” esto implica, que cuando en el 
periodo constitucional inmediato anterior, el cargo de Presidente Municipal es ejercido por un hombre, e 
hizo valer su derecho de reelección. El partido político deberá registrar a una mujer para dicho cargo; siendo 
así, Querétaro, El Marqués, Corregidora y Pedro Escobedo se encuentran en el supuesto para el PAN. En 
iguales circunstancias lo será para quienes ocupan los cargos de Diputados Locales, y se encuentren en el 
supuesto de no reelección, o bien hayan agotado sus cuatro periodos reelectivos. Históricamente al margen 
de los bloques aprobados por el IEEQ; desde hace varios periodos Constitucionales en éstos municipios, 
tanto el PAN como el PRI, han ejercido los cargos con hombres; y las mujeres han sido relegadas, bien a 
municipios de menor densidad poblacional o de menor crecimiento socioeconómico; lo cual refleja una clara 
discriminación al género femenino. De todos es sabido que en Corregidora y en El Marqués, se están 
perfilando hombres para contender, Josué Guerrero “Chepe” y Rodrigo Monsalvo son las pujas del 
Gobernador Kuri muy a pesar de los criterios del IEEQ, pero toca justamente a la autoridad electoral ser 
garante y observador de la Ley, y atender por consecuencia ese principio de alternancia, en un sentido 
amplio y protector de los derechos de las mujeres aún y cuando se contrapusiesen a los deseos del 
gobernante. El PAN ha argumentado que “ES TIEMPO DE LAS MUJERES” incluso lo utilizan como eslogan 
publicitario de Guadalupe Murguía, me parece que ya es tiempo de tener Presidentas Municipales electas, no 
interinas, en los Municipios conurbados, toca al PAN demostrar con hechos su congruencia hacia ellas 
haciendo realidad la Paridad de Género alternando los cargos; ya que por sí solos, los bloques aprobados, no 
bastan; le quedan a deber a las políticas Queretanas y esa fue una reforma impulsada ni más ni menos por el 
PAN. 
 
https://okeyqueretaro.mx/los-bloques-arrinconan/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
INE AMPLIÓ SUS HORARIOS DE SERVICIO 
El módulo de atención ciudadana del INE, en San Juan del Río amplió su horario de servicio entre la 
población sanjuanense como parte de la Campaña Anual Intensa. De acuerdo con el vocal ejecutivo, Luis 
Lagunes, esta ampliación del horario comenzó a partir del 1° de septiembre y concluirá el próximo 22 de 
enero de 2024, pues la finalidad es atender a la población antes del proceso electoral del próximo año. 
(ESSJR 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LUIS NAVA RECONOCIÓ LA INSTITUCIONALIDAD DE LOS PARTIDOS QUE INTEGRANTES DEL FRENTE 
AMPLIO POR MÉXICO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, reconoció la institucionalidad de los partidos que integran 
el Frente Amplio por México de quienes dijo asumieron su parte, reiteró que se debe tener unidad en el 

https://okeyqueretaro.mx/baron-negro-mi-nombre-es-william-shakespeare/
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Frente Por México de cara al proceso electoral del año 2024, por lo que destacó que sus integrantes 
aportarán para que esto ocurra. (Fórmula Noticias) 
 
‘LA MANERA DE RESPALDAR A XÓCHITL ES TRABAJANDO’ 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, dijo que, luego de que Xóchitl Gálvez fuera 
nombrada candidata del Frente Amplio por México, su manera de respaldarla será con resultados. (AMSJR 2) 
 
FRENTE AMPLIO POR MÉXICO DEFINIRÁ CANDIDATURAS EN QUERÉTARO 
Tras el nombramiento de Xóchitl Gálvez como coordinadora nacional del Frente Amplio por México, el 
siguiente paso es definir las candidaturas federales que estarían compitiendo durante el 2024, las cuales 
deben estar listas a más tardar en noviembre, aseveró el secretario general del PAN, Claudio Sinecio. (RTQ) 
 
PRI 
 
ALREDEDOR DE DOS MIL PERSONAS SIGUIERON DE CERCA EL NOMBRAMIENTO DE XÓCHITL GÁLVEZ 
EN PLAZA DE ARMAS  
Aproximadamente dos mil personas estuvieron presentes en Plaza de Armas para seguir de cerca la 
transmisión en donde Xóchitl Gálvez se nombró coordinadora del Frente Amplio por México. Dentro del 
programa del evento, habló la dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo, quien aseveró que el Frente 
Amplio por México defenderá la democracia del país, que va a construir un país “de paz”. (Fórmula Noticias) 
 
PRI INSTITUCIONAL CON XÓCHITL GÁLVEZ 
Ante los cambios en los tiempos políticos, el PRI optó por unirse a otros partidos políticos para ganar las 
elecciones en 2024 y defender a México, aseveró Graciela Juárez, diputada local del PRI. Subrayó que la 
elección de Xóchitl Gálvez como coordinadora del Frente Amplio por México no fue una imposición y, por el 
contrario, externó que el partido fue institucional y respetuoso del proceso. (DQ 9) 
 
DIPUTADA SE APUNTA PARA EL 2024 
La diputada local del Grupo Legislativo del PRI, y actual presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, 
Graciela Juárez, no descartó contender por alguno de los cargos que estarán en juego en Pedro Escobedo en 
las elecciones del 2024. Inclusive, dijo que podría apuntarse para buscar la presidencia municipal. (ESSJR 7) 
 
EL PRI PODRÍA RECUPERAR ESPACIOS DE TOMA DE DECISIONES: GRACIELA 
El PRI no está muerto, y tiene las herramientas para recuperar espacios de toma de decisiones; así lo destacó 
la presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del estado de Querétaro, Graciela Juárez Montes. (PA 
8) 
 
VE GEN DEL CAMBIO SILVIA HERNÁNDEZ 
Como un hecho portador de futuro calificó Silvia Hernández la posibilidad de elegir a la primera presidenta 
de México y formar el primer gobierno de coalición. “Es el gen del cambio” dijo la política queretana de 
mayor trayectoria nacional, única secretaria federal y única mexicana tres veces senadora. (PA 1 y 3) 
 
MORENA 
 
ENCUESTA DE MORENA SE HIZO EN CINCO MUNICIPIOS 
En Querétaro, las encuestas para definir la coordinación de los comités de defensa de la Cuarta 
Transformación se aplicaron en cinco municipios, detalló Israel Pérez, secretario general de Morena, luego 
de que se anunció que este lunes concluirá esta fase del proceso interno. (P 3) 
 
PALOMA ARCE PODRÍA SER UN PERFIL PARA LA CAPITAL: RUFINA 
La presidenta estatal de Morena, Rufina Benítez habló sobre la alternancia dinámica y los bloques de 
competitividad para elegir a los posibles candidatos para el 2024. Donde se respetará la paridad y se 
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fortalecerá a las mujeres. Dijo que la alternancia dinámica será una forma de elegir posibles candidatas, pues 
en muchos municipios con mayor margen poblacional, no han participado con una candidata. (PA 8) 
 
MC 
 
MC DE QUERÉTARO SE APEGA A LO QUE DIGA LA DIRIGENCIA 
Movimiento Ciudadano de Querétaro estará en la misma frecuencia de lo que decida el partido a nivel 
nacional, de cara al proceso electoral del 2024 y se respeta la corriente de Jalisco que encabeza el 
gobernador Enrique Alfaro, afirmó César Cadena, delegado nacional en el estado. (PA 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ACUSACIÓN POR CASO ZOÉ UNE A MAESTROS 
Deslindan a educadoras tras muerte de niña; planteles públicos cierran áreas de juegos. (DQ principal) 
 
N: QUITAN BECAS DE POSTGRADO 
Reporta UAQ déficit de 131 becas con los nuevos lineamientos federales. (N principal) 
 
AM: TERRENOS INTESTADOS AFECTAN TRANSACCIONES 

El gobierno estatal busca reducir los conflictos inmobiliarios, promoviendo la regularización de bienes, pues 

90% de los ejidatarios no cuentan con testamento.  (AM principal) 

 
EUQ: ALERTAN SOBRE VIGILANCIA PATITO EN CONDOMINIOS  
Fraccionamientos, principales clientes de las empresas de seguridad privada sin registro y que no dan 
prestaciones a sus elementos, advierte líder de gremio. (EUQ principal) 
 
CQRO: ADVIERTEN SOBRE RIESGO DE PÉRDIDA DE SOBERANÍA ALIMENTARIA EN QUERÉTARO 
Aseguran que la pérdida de la superficie de siembra de maíz o “milpas” obedece al crecimiento de la mancha 
urbana a través de cambios de uso de suelo que se autorizan para la construcción de fraccionamientos.  
(CQRO principal) 
 
PA: VE GEN DEL CAMBIO SILVIA HERNÁNDEZ 
Hecho portador de futuro: primera presidenta y gobierno de coalición.  (PA principal) 
 
P: SUMARÁ DDHQ DOS AÑOS SIN TENER UN CONSEJO CIUDADANO 
Aunque ya se lanzó la convocatoria para elegir a los integrantes del organismo, no serán electos antes del 
mes de noviembre de este año; la terna la propondrá el Ombudsperson Javier Rascado. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONTIGO QUERÉTARO TIENE RUMBO JOVEN: MAURICIO KURI  
Con el objetivo de promover la participación social y el desarrollo integral de las y los queretanos, el 
gobernador Mauricio Kuri encabezó el arranque del voluntariado Contigo Rumbo Joven en las canchas de 
Usos Múltiples de la colonia Ejido Modelo, en el municipio de Querétaro. Acompañado de la titular de la 
SEJUVE, Virginia Hernández, agradeció a los presentes sumarse a estas acciones y aseguró que, de esta 
forma, trabajando contigo, Querétaro tiene un rumbo joven. (Fórmula Noticias) 
 
CARRIL CONFINADO ESTÁ CASI LISTO 
Casi listo se encuentra el carril confinado en el Paseo Cinco de Febrero que deberá ser entregado junto con 
las siete estaciones del sistema de transporte público de pasajeros, informó Josué Elizondo, encargado de esa 
parte de las obras. Indicó que esto es para beneficio de los más de 331 mil 200 usuarios que circulan a diario 
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por la vialidad, las cuales hacen uso de este sistema de transporte, el cual tendrá un cambio en los próximos 
meses a la par con los trabajos de remodelación. (DQ 5) 
 
LIGERO INCREMENTO DE CASOS DE COVID-19 EN QUERÉTARO EN LOS ÚLTIMOS SIETE DÍAS; SE 
SUMARON 276 CASOS 
La SESA reportó este lunes cero defunciones por covid-19 e informó que en los últimos siete días se han 
sumado 276 casos de la enfermedad en el estado; se trata de 179 mujeres y 97 hombres. El registro 
acumulado es de 194 mil 569 casos; 54% son mujeres y 46% son hombres. (ADN) 
 
ENTREGA GOBIERNO ESTATAL 367 APOYOS ALIMENTARIOS EN CORREGIDORA 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, encabezó la entrega de 367 apoyos alimentarios a habitantes de 16 
colonias y comunidades en el municipio de Corregidora. Precisó que para entregar estos apoyos se cuenta 
con un padrón de 44 mil 189 beneficiarios en todo el estado, 2 mil 346 de ellos en Corregidora. En el evento 
destacó la importancia de trabajar en equipo con la ciudadanía y sensibilizarse ante las necesidades de la 
gente en situación de vulnerabilidad. (N 6, AM 4) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
EL DIPUTADO PAUL OSPITAL DICE QUE INSISTIRÁ PARA QUE SE DEJE DE CRIMINALIZAR EL ABORTO 
EN QUERÉTARO 
Paul Ospital congresista local priista al dar a conocer los proyectos legislativos que se tienen pendientes 
expresó que existe uno al que el necesario prestar atención, la adecuación al código penal local para evitar la 
criminalización de la interrupción al embarazo. (RTQ)  
 
PELEARÁ PAN FONDEO A SEGURIDAD Y CAMPO 
Por Karen Munguía 
Seguridad, salud, educación y campo serán las prioridades en la discusión del presupuesto federal para el 
2024 por parte de la oposición, adelantó Marcia Solórzano, diputada federal del PAN. Solórzano Gallego 
mencionó que como integrante de la Comisión de Ganadería ha sostenido varias mesas de trabajo con 
diferentes asociaciones y dependencias. Añadió que en próximos días sostendrá una reunión con 
autoridades federales. (DQ 9) 
 
BAJAN COSTOS DE RAMPAS DE EMERGENCIA PARA PREVENIR EVITAR ACCIDENTES EN LA 57 
Desde el kilómetro 158 de la carretera 57, la presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Graciela 
Juárez, el diputado Germaín Garfias y funcionarios del gobierno federal, anunciaron buscan reducir 
accidentes del transporte pesado a través de una reducción en el costo de las rampas de frenado. (PA 1 y 6) 
  

PODER JUDICIAL 
 

EXIGEN JUSTICIA PARA ARIEL, EL JOVEN QUE MURIÓ AL EXTERIOR DE LOS JUZGADOS CÍVICOS  
Acusan a la PoEs de ser los causantes de su muerte. La familia de Ariel Guzmán, un joven que falleció a los 22 
años, al exterior de los Juzgados Cívicos la semana pasada. Su hermano sostiene que la causa del 
fallecimiento que arrojó la necropsia fue por golpes continuos y no por consumo de sustancias, como dijo la 
Fiscalía la semana pasada. (Fórmula Noticias) 

 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA TOMÓ PROTESTA COMO NUEVO VICEPRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE CIUDADES 
CAPITALES DE MÉXICO 
En el marco de la octava sesión de trabajo que se realiza en Puebla, el presidente municipal de Querétaro, 
Luis Nava, rindió protesta como nuevo vicepresidente de la asociación de Ciudades Capitales de México que 



MARTES 5 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 7 

impulsa el intercambio de experiencias exitosas para crear estrategias que permitan mejorar la calidad de 
vida para las miles de familias que viven en las capitales del país. (...) (Fórmula Noticias) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO ENTREGA EQUIPAMIENTO A 380 MIPYMES 
Al ser las MiPyMes un pilar de la economía, el municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Desarrollo 
Sostenible, entregó equipamiento por 7 mdp del programa “Contigo Pa´Delante” a 380 empresarios de dicho 
sector para fortalecer sus actividades. (...) Así que esperemos que sea una vida productiva, (...), señaló la 
secretaria de Desarrollo Sostenible, Tania Palacios. (N 1 y 3) 
 
LLEGA ROBERTO SOSA AL QUINTO AÑO DE GOBIERNO EN CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, sostuvo un encuentro ciudadano en el marco de su 
quinto informe de gobierno, para dar a conocer los avances y logros obtenidos en cinco años al frente de la 
administración, en dos periodos distintos, y anunció nuevos proyectos y acciones que se realizarán en 
próximos meses y que contribuirán al desarrollo de la demarcación, además de que fortalecerán la calidad 
de vida de los habitantes de la región. (RTQ) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTUDIANTES DE POSGRADO UAQ SE SUMARÁN A MANIFESTACIÓN 
Un grupo de estudiantes de posgrado de la UAQ se sumarán este martes a la manifestación que se llevará a 
cabo fuera de las instalaciones del CONAHCYT en la Ciudad de México. (N 4) 
 
DDHQ TENDRÁ CONSEJO CIUDADANO TRAS DOS AÑOS 
La DDHQ lanzó la convocatoria para conformar un nuevo Consejo Ciudadano, a casi dos años de que se 
desintegrara el último, debido a la falta de interesados para constituirse. (P 1 y 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Plan. Igual que se adelantó la sucesión presidencial, ahora a prisa se tomarán decisiones sobre los 
candidatos federales y de ahí saldrán, por descarte, las principales posiciones locales del PAN, como por 
ejemplo las alcaldías de Querétaro y Corregidora. A eso se debe el nerviosismo de algunos, la desaparición de 
otros que ya se descartan y la reafirmación de quienes hace 5 años han trabajado, son competitivos y sobre 
todo confiables. "Estoy." Un caso es el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, quien ganó por mucho su 
elección y por muchísimo más la reelección. De comprobada competitividad, tuvo volver a levantar la mano 
por el Senado con eso de que "estoy listo y preparado". Ni antes ni ahora ha tenido fácil un ascenso y parece 
tener un pecado: no haberse declarado. "kurista" cuando convenía, pero es una apuesta segura y fuerte. 
Casual. Ser primero en dar informe y hacerlo de mezclilla y playera, algo ya muy suyo, es de las cosas de 
Sosa que ponen de nervios a sus compañeros alcaldes, que piden permiso hasta para elegir sillas. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / LAMENTABLE 
Por Adán Olvera 
El pasado 29 de agosto se dio a conocer el fallecimiento de un joven de 22 años, de nombre Ariel Guzmán, 
los motivos de la muerte desconocidos en ese momento, pero lo que se sabía es que permanecía en custodia 
de elementos de la PoEs, la semana pasada el titular de Seguridad Ciudadana, lovan Elías Pérez, afirmó que 
aparentemente el fallecimiento del joven se debió a intoxicación, por algún tipo de sustancia. Y es que según 
el informe policial decía que la persona comenzó a sentirse mal desde la toma de sus datos, al momento de 
ser detenida y en el trayecto se desvaneció, sin embargo, fue hasta el juzgado cívico se le brindó atención 
médica prehospitalaria pero ya había fallecido. El papá de Ariel asegura que la necropsia de ley reveló que el 
joven murió por trauma cerrado de abdomen bajo custodia, ocasionado por los golpes que, de acuerdo con 
los testigos, le propinaron tres policías estatales sin razón alguna, pues sólo traía un refresco y galletas. La 
información en estos casos normalmente es ambigua, porque la primera declaración oficial es que muere por 
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intoxicación aparentemente y hoy lo que sabemos es que ya hay un oficial de policía vinculado a proceso y 
que un oficial ya está en prisión preventiva por el delito de homicidio desde el pasado viernes 1 septiembre. 
La información de estos asuntos para protección de la ciudadanía y de los oficiales de policía debería ser más 
transparente porque siempre se abren espacios para especulación y para la desinformación; las condiciones 
y los motivos de la detención del joven son poco claras y la situación de los oficiales que participaron en el 
hecho también abre espacios para especular. En tanto la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, 
abrió una queja para investigar los hechos e identificar si hubo probables violaciones a derechos humanos 
en este caso, que lamentablemente involucra la muerte de un joven y ahora la cárcel para un oficial de 
policía. De rebote. Después de los eventos que se vienen por la precandidatura de Xóchitl Gálvez, se ve muy 
complicado que no haya alianza en lo local y es que ver a panistas y priistas compartir el escenario este 
domingo, no hay forma de decir que no. (DQ, ESSJ) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA ¿DE QUIÉN ES LA RESPONSABILIDAD? 
Por Martha Elena Soto 
La educación de calidad supone la coexistencia de muchos atributos, los maestros son sin duda la piedra 
angular pero la infraestructura educativa, su mantenimiento y actualización son también vitales. La 
infraestructura educativa pública en el estado es enorme, hablamos de mil 824 planteles educativos sólo de 
educación básica, en los cuales se atiende a 388 mil 024 niños, niñas y jóvenes. El mantenimiento de las 
instalaciones, la adecuación y construcción de nuevos espacios para recibir a más alumnos y alumnas, el 
mantenimiento, compra de mobiliario, la actualización de los equipos de cómputo y tecnológicos, es en 
primer lugar responsabilidad de los tres niveles de gobierno, pero también de los padres de familia y de la 
sociedad. Y para eso existen programas que nunca son suficientes. La semana pasada, los cuatro esfuerzos se 
conjuntaron para atender el mantenimiento de la Escuela Constitución, escuela de tiempo completo, ubicada 
en El Carmen, Municipio de El Marqués. El gobierno del estado a través de la SEDEQ, la empresa automotriz 
BROSE, el Instituto de Infraestructura Educativa del Estado, estudiantes de la Universidad Politécnica de 
Querétaro y el Comité de padres de familia de la escuela, todos juntos con un mismo propósito. Personal de 
la empresa con pintura, brochas, maquinaria y herramienta para arreglar jardines, así como estudiantes de 
la UPQ, padres de familia y funcionarios de la SEDEQ pusimos nuestro tiempo y energía en esta gran Jornada 
de solidaridad con los 227 niños y niñas que llegaron esta semana a la escuela y la encontraron cambiada. Se 
siente bien, en un día cambiar la imagen de la escuela y dotar a los niños de una nueva razón para regresar 
felices a su escuela. El programa “Contigo en la escuela” es un ejemplo de solidaridad y de trabajo conjunto, 
porque unidos somos mejores y más. Gracias a todos los participantes y a los que se sumen para que este 
proyecto se multiplique en todo el estado. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Carretera más segura. Junto con autoridades federales, los diputados locales Graciela Juárez y Germain 
Garfias anunciaron que, para reducir los accidentes viales en la carretera 57 que son ocasionados por parte 
del transporte pesado, las rampas de frenado que sean utilizadas solo tendrán costo por la maniobra de 
arrastre y de salvamento, siempre y cuando cuenten con su seguro vigente. En próximos días, buscarán 
acercamiento con los concesionarios que prestan el servicio de arrastre y salvamento para que cumplan con 
los costos autorizados en el tabulador oficial. Se avanza para tener una carretera más segura.  
Sin ambulantes Con el arranque del ciclo escolar, miles de comercios obtuvieron un repunte en sus ventas 
muy significativo. Ahora, con los festejos patrios, calculan que la derrama económica podría sumar otros 350 
millones de pesos al flujo de dinero en el sector terciario. Sin embargo, no todo es positivo para los 
comerciantes, quienes les piden a las autoridades ser más estrictas contra el comercio ambulante, pues la 
informalidad se lleva gran parte de las ventas y, dijeron, ni siquiera son comerciantes locales, si no provienen 
de otras entidades. ‘Bodycams’ Los policías de Corregidora recibieron 103 nuevas cámaras de solapa, o 
corporales, que darán más certeza sobre el actuar de la Policía. El ‘ombudsperson’ Javier Rascado destacó 
que el uso de cámaras de grabación adosadas al cuerpo constituye una buena práctica, reconocida por 
diversas instancias de la ONU para la rendición de cuentas en la actuación policial, lo que permite disminuir 
la posibilidad de violaciones a los derechos humanos en el uso de la fuerza. (AM)  
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BAJO RESERVA 
Empate técnico entre el PAN y Morena en San Juan del Río. Donde se vislumbra que habrá una elección 
muy competida y cerrada, nos cuentan, es en San Juan del Río. En la última encuesta levantada por Massive 
Caller, nos dicen, hay un empate técnico entre Morena y el PAN, aunque este aparece con dos puntos de 
ventaja. Si hoy fueran las elecciones, el estudio de opinión dice que Acción Nacional ganaría con 34.9%, 
mientras que Morena se colocaría en segundo lugar con 32.2%. El PRI está en un lejano tercer lugar y sin 
posibilidad de triunfo, con 5.7%; Movimiento Ciudadana, con 3.1%; 5% otro. Lo más interesante, nos 
señalan, es que 19.1% todavía no define por quién votará, lo que nos indica que este grupo será quien defina 
la elección. Paul Ospital empuja la alianza del PRI con el PAN. El inquieto diputado local priista Paul 
Ospital, con su natural estilo desparpajado, nos comentan, es de los más activos de su partido, junto con su 
presidenta estatal, Abigaíl Arredondo, que andan tejiendo la alianza local con el PAN. Paul ha sido un 
promotor de iniciativas en favor de las mujeres y de grupos vulnerables. El exlíder del tricolor queretano es 
de las cartas que se menciona como posible aspirante a llegar al Senado. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
FGE detuvo en agosto a 134 personas. Que, durante agosto, la Fiscalía General del Estado de Querétaro 
detuvo a 134 personas que contaban con órdenes de aprehensión, principalmente en relación con delitos de 
violencia familiar, robo calificado y homicidio. Asimismo, fueron vinculadas a proceso 42 personas por el 
delito de robo en distintas modalidades, destacando robo a comercio, y se realizaron 56 cateos en todo el 
estado para el esclarecimiento de hechos delictivos. En conjunto con las policías municipales y la Policía de 
Investigación del Delito, fueron recuperados 191 vehículos con reporte de robo y 10 personas fueron 
detenidas, las cuales eran buscadas por cometer delitos en otros estados. Realizó PoEs 70 operativos; 
SSPMQ recuperó 23 vehículos. En tanto, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) dio cuenta de que, en 
la semana del 28 de agosto al 3 de septiembre, la Policía Estatal (PoEs) realizó 70 operativos y aseguró, en 
recorridos policiales y con apoyo de sistemas tecnológicos, 19 vehículos con reporte de robo. Además, 
detalló que el 69.2 por ciento de las detenciones que llevó a cabo fueron en flagrancia. Y, también la semana 
pasada, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ) puso a disposición de la FGE a 
88 personas y una más fue remitida a la Fiscalía General de la República (FGR), además de que 248 fueron 
llevadas ante a los juzgados cívicos por la comisión de faltas administrativas. Por otro lado, con ayuda de las 
herramientas tecnológicas enlazadas al Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4), fueron 
recuperados 23 vehículos que contaban con reporte de robo vigente, mientras que la Línea de Emergencias 
recibió más de 16 mil llamadas por parte de la ciudadanía. Reportan 2 mil personas beneficiadas con 
Seguro de Desempleo estatal. Que el Seguro de Desempleo ha beneficiado, al mes de agosto, a 2 mil 
personas, confirmó la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, quien recordó que, con este programa 
estatal, al que han destinado 17.5 millones de pesos, se otorga un apoyo económico de 3 mil 500 pesos 
mensuales hasta por dos ocasiones, capacitación gratuita para fortalecer el perfil laboral y vinculación a un 
empleo formal. El apoyo va dirigido a personas que perdieron de manera involuntaria su trabajo durante el 
último año y en esta edición del programa se podrá brindar apoyo económico hasta por tres meses a quienes 
pertenezcan a un grupo de atención prioritaria, como son personas con discapacidad y adultos mayores. 
(CQRO 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Samuel Mena atribuyó los accidentes fatales que se registran prácticamente todos los días en la autopista 
México Querétaro a la falta de pericia de los conductores y al exceso de velocidad. Sin embargo, nos dicen 
que el representante en Querétaro de la Segob, omitió señalar las obras interminables que hay en la vía y que 
lleva a cabo el gobierno federal o la falta de señalamientos o los altos costos que tenía hasta hace poco el uso 
de las rampas de frenado. Bien prudente el funcionario al que nadie conoce en Querétaro. Abigail 
Arredondo y Paul OspitaI, dos de los principales liderazgos de lo que queda del PRI en el estado, no quitan 
el dedo del renglón y presionan un día sí y otro también para que se concrete una alianza tripartita en 
Querétaro. Nos comentan que los tricolores se han medido y que la única vía que encuentran en lo local para 
medio sobrevivir es colgarse de una alianza. Veremos. (P 2) 
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FUEGO AMIGO 
ALCALDE CUMPLIDO. Roberto Sosa entregó ayer patrullas y body cams a los policías de Corregidora como 
lo ofreció en su quinto informe. La seguridad de las familias es lo más importante, declaró uno de los 
presidentes municipales mejor calificados del país. Le acompañó Juan Martín Granados Torres, asesor de 
políticas públicas del gobernador. ¡Enhorabuena! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
MORENA Y MC APUESTAN POR MUJERES. Mientras Movimiento Ciudadano declaró puertas abiertas para 
recibir a la rectora TERE GARCÍA GASCA como carta para la alcaldía capitalina, la dirigente de Morena 
consideró posible la postulación de la exdiputada PALOMA ARCE ISLAS, en tanto en el PAN se maneja como 
opción para ese cargo o al Senado a la secretaria de Gobierno LUPITA MURGUÍA. El gen del cambio. Agua 
septembrina, agua cristalina. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Claudia aventaja con siete puntos a Xóchitl. AMLO engañó con la verdad: Sabino. Encuesta de septiembre 
de CE Research. Tres ex ediles de Tequis apoyan al Frente. Mensaje espectacular de Erik para Peralta. Asiste 
AMLO al último informe de Del Mazo. Ya. Estamos a unas horas de confirmarse la muy cantada victoria de 
Claudia Sheinbaum como coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta Transformación, con lo cual -
gane ella o Xóchitl Gálvez la elección- tendríamos presidenta en el 2024, por primera vez. Ahí está ya el gen 
del cambio, como le llama Silvia Hernández Enríquez, la política queretana más experimentada, en amplia 
entrevista con PLAZA DE ARMAS. Será una contienda inédita, aunque haya habido otras candidatas en 
sexenios anteriores, como Rosario Ibarra o Patricia Mercado. El país y las condiciones son bien distintas. Del 
lado de Morena y sus aliados o, dicho de otro modo, con Claudia estarán el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, su equipo y la mayoría de los gobernadores del país, mientras Xóchitl tendrá a amplios sectores de 
la sociedad civil y a las estructuras formales de los antes rivales PAN, PRI y PRD. En éste y aquel caso con lo 
bueno y lo malo. A menos de nueve meses la distancia es de 10 puntos a favor de la ex jefa de gobierno de la 
CDMX de acuerdo con algunas de las principales encuestadoras. CE Research levantó una apenas el 3 de este 
mes en la que carea a las dos junto al gobernador de Nuevo León, Samuel García, por Movimiento Ciudadano, 
que aparece con 12 puntos mientras Xóchitl tiene 34 y Claudia 41 por ciento de las preferencias. Siete puntos 
de diferencia. Hace tres meses nadie lo hubiera creído. Por cierto, en otro careo, la misma empresa pone a 
Marcelo Ebrard con 43 puntos contra 32 de Xóchitl y los mismos 12 de Samuel García que, francamente, 
tiene tantas posibilidades como el petista Noroña, aunque ya sabemos a qué juega Dante Delgado, el dueño 
del partido naranja, cuya renuencia a sumarse al Frente abona al partido en el poder. Definidas las 
candidatas de las principales fuerzas políticas nacionales, comenzarán a consolidarse las cartas para las 
cámaras federales, senadores y diputados, en donde también se dará una dura batalla porque el presidente 
quiere tener la mayoría calificada en el próximo Congreso y, ya de salida, aprobar la reforma al Poder 
Judicial y otros cambios constitucionales. Ya habrá tiempo para volver sobre los nombres de los aspirantes y 
sus posibilidades si #EsClaudia, como se viene anunciando desde el año pasado. Se esperan, como les dije, 
sorpresas, de ambos lados. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- Tiempo electoral. Los excandidatos a la alcaldía de 
Tequisquiapan, Toño Macías, Alfonso Trejo y Raúl Orihuela, del PRI, PAN y PRD, respectivamente, 
sostuvieron un encuentro de apoyo a los trabajos del Frente Amplio por México y su representante, Xóchitl 
Gálvez. Coincidieron en que debe trabajarse en una agenda que beneficie siempre a los tequisquiapenses, 
porque, dijeron, ese municipio debe crecer con mayores oportunidades. Bueeeno. -¡PREEEPAREN!- 
Subliminal. Comenzaron a aparecer espectaculares firmados por la Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México (CATEM), dirigida en Querétaro por Erik Osornio, responsable de los 
trabajadores en importantes empresas del estado y obras como 5 de Febrero. El mensaje afirma, con otras 
palabras, que apoyan a trabajadores sin afectar a las empresas. ¿Será dirigido a Oscar Peralta?. -
¡AAAPUNTEN!- Indignante. Ni aunque la señora tenga dinero o su ex esposo viva en Culiacán, se justifica la 
faraónica fiesta del pasado viernes en la que participó Juan Ramón López Beltrán, hijo del presidente de la 
República.  No ayudan ese tipo de excesos, comunes en el personaje, a acallar rumores de supuestos 
conflictos de interés como la Casa Gris, o los nexos de este gobierno con organizaciones criminales de aquella 
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zona. Lo cierto es que, además de transparentes, tienen mal gusto. Doy fe. -¡FUEGO!- Consumado. Ayer 
asistió el presidente Andrés Manuel López Obrador al sexto informe de gobierno de Alfredo del Mazo Maza, 
en el Estado de México. Cuentan las crónicas que AMLO y la gobernadora electa, Delfina Gómez, se veían 
felices y como en casa. Y cómo no, si les entregó la plaza, como antes lo hicieron en Hidalgo, Sinaloa y un 
largo etcétera de ex gobernadores priístas. ¡Porca miseria!. (PA 1 y 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Otro descontón. La 4T asestó otro descontón a la educación universitaria al reducir el número de becas de 
postgrado. Le dan dinero a los ninis y se los quitan a quienes si se queman las pestañas. No se vale. ¡Vamos 
por las becas! (N) 
 
EN LA MIRA 
Ventas en fiestas patrias. La CANIRAC espera que se eleven las ventas durante los próximos días y en 
especial durante el 15 y 16 de septiembre. Hay grandes expectativas de que lleguen miles de visitantes y así 
se tenga una derrama económica importante que ofrezca mejores números para este sector tan afectado 
durante la pandemia de covid-19. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un tema relevante en 
términos jurídicos. Se trata de la falta de testamentos en terrenos para la compraventa, lo cual genera 
complicaciones en las transacciones inmobiliarias. Un tema que no se debe dejar pasar en el marco del mes 
del testamento. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 
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